

turno
PM

TODO QUEDA EN FAMILIA



MIÉRCOLES

27.08
2025

A la sombra del padre: La historia de “Toño”, el hijo de Kast



La postulación de José Antonio Kast Adriasola como diputado por el distrito 10 ha causado polémica. Su padre defiende su candidatura, lo que ha sido refutado por Daniel Gedda, ex presidente de la Feuc, quien señala que “tenía una posición de liderazgo en su sector político, pero era un liderazgo fácil, sin gran desafío”.

José Antonio Kast defendió este lunes la candidatura a diputado de su hijo mayor, José Antonio Kast Adriasola, quien buscará un escaño en el distrito 10, un bolsón de más de 1 millón de votos que lo convierten en la circunscripción más cotizada de todos los partidos políticos. En medio de las críticas por nepotismo, el abanderado republicano subrayó que no se trata de un nombramiento a dedo, sino de una elección abierta, “un desafío que deberá resolver la ciudadanía en las urnas”.

El anuncio generó inmediatas reacciones en el mundo político. Mientras Kast buscaba reforzar la idea de que la postulación de su hijo responde a su “vocación po-

lítica”, desde la oposición lo acusaron de reproducir lógicas familiares de poder. La apuesta familiar se extiende a otros nombres: Tomás Kast y Bárbara Kast también competirán por un escaño en la Cámara de Diputados, en los distritos 21 y 23, respectivamente.

Las huellas del movimiento gremial

José Antonio Kast Adriasola, conocido como el “Toño” en su círculo cercano, ingresó a estudiar Derecho en la Pontificia Universidad Católica de Chile tras egresar del Colegio Campanario de Buin, cuyo arancel supera los \$3 millones. En 2012 obtuvo puntaje nacional en la prueba de Historia.

Entonces, al ser consultado por su alto puntaje y con apenas 18 años, declaró a

Emol que prefería “conocer el ambiente” antes de integrarse a algún movimiento político. “Mi papá no me ha presionado para seguir una carrera política. Me siento libre, todavía quiero ver por dónde voy. Pero comparto su posición política. Voy a estudiar Derecho para dar la opinión que yo creo que es la correcta y pelear por causas que muchas veces quedan de lado”, señaló en esa oportunidad. El hijo mayor del candidato presidencial José Antonio Kast Rist y la abogada María Pía Adriasola Barroilhet llegó el 2016 al Centro de Alumnos de Derecho (CADE). Ahí, en su rol de vicepresidente se comprometió con el Movimiento Gremial (MG) y tuvo experiencia política.

Juan Carlos Gazmuri, ex

candidato a alcalde por Independencia en cupo RN, relató a Turno PM que lo conoció “el año 2012 en la Facultad de Derecho de la UC, y a partir de 2015 me tocó trabajar mano a mano con él en el proyecto de Centro de Alumnos que levantamos en aquel entonces”.

Pese a esa cercanía, subrayó que militaban en corrientes distintas: “Él era parte del Movimiento Gremial y yo de Solidaridad UC. Eso hizo que muchas veces tuviéramos diferencias y que hubiera que negociar intensamente para llegar a acuerdos”.

Diversas fuentes consultadas por Turno PM destacaron que, de todos los espacios en que formó parte en la universidad, nunca fue del tipo de hijo de político que se presentaba con la chapa del padre por delante. Sin embargo, precisaron que tampoco “es algo a

lo que rehúye”.

Esta visión es ratificada por Eduardo Cretton (UDI), quien fue candidato a presidente de la Feuc en 2017. Él lo conoció cuando Kast era presidente del MG y, sin ser amigos, asumió la jefatura de campaña de Cretton para la federación estudiantil. El actual vicepresidente del partido y candidato a diputado por el distrito 22 relató a La Tercera que “lo aprendí a querer”, porque “asegura: “Toño es un gallo bueno, pero de los buenos-buenos, tanto, que a veces llega a pecar de ingenuo”.

Muy bueno para los republicanos

El primogénito de Kast tiene un tipo de liderazgo que no calza del perfil de los republicanos: no es un tipo confrontacional. Para gente que tuvo la oportunidad de compartir en instancias

Daniel Gedda, ex presidente de la Feuc, afirma que Kast tenía liderazgo fácil en Derecho, sin gran peso político.

políticas con él, José Antonio Kast hijo construye puentes y se aleja del discurso avasallador de su padre.

“Toño es el típico liderazgo de trabajo voluntario. Por eso digo que es súper disruptivo con el estilo de los republicanos, que es muy Donald Trump. Él tiene un estilo más bonachón, de aportar a la gente, y por lo mismo llama la atención que esté ahí”, relató a Turno PM una fuente cercana al Movimiento Gremial de esa época.

Al respecto, Gazmuri precisó que “es un tipo que sabe escuchar, es abierto y receptivo a lo que otros puedan pensar. Eso ya es algo escaso hoy en día. Además, una característica de Toño diría que es la humildad. No es de aquellos que andan por la vida creyendo saberlo todo. Por el contrario, si bien tiene muy claro aquello en lo que cree y las cosas que quiere defender, es capaz de incorporar nuevos puntos de vista”.

También recalcó que cuenta con la formación y la trayectoria para enfrentar este nuevo escenario: “No solo es abogado y ejerció en el mundo privado, sino que además estudió un máster en políticas públicas en una prestigiosa universidad en Estados Unidos (Universidad de Chicago), lo que le da una preparación de sobra para el desafío político que está asumiendo”. Algunos compañeros de facultad de ese periodo contrastan con esta visión y señalaron a Turno PM que, en su paso por la universidad, no destacaba por tener conversaciones ideológicas, más bien las evitaba y privilegiaba el trabajo con las personas, “estilo Techo para Chile”.

Daniel Gedda, ex compañero de Derecho y presidente de la Feuc en 2015, recalcó que “ganar elecciones como gremialista en Derecho en la Católica era una apuesta segura”. En ese sentido, Gedda asegura que Kast “tenía una posición de liderazgo en su sector político, pero era un liderazgo fácil, sin gran desafío. Nunca llegó a ser federación y no lo recuerdo como uno de los grandes referentes de la de-



Tomás Kast irá por el distrito 21 y Bárbara Kast por el 23, ambos rumbo a la Cámara de Diputados.

“todo el Movimiento Gremial se negó a paralizar actividades y a dar debates estudiantiles en torno a la violencia policial. No participaron en movilizaciones, más bien obstruyeron. Y en el plano más íntimo, tampoco hubo acompañamiento hacia quienes éramos más cercanos a Rodrigo Avilés”

De acuerdo con el grupo político del que formaba parte Kast Adriasola, existía cierta responsabilidad de la víctima en el incidente. Para algunas fuentes, esto “refleja la influencia del pensamiento de su padre”. Es por ello que Gedda admite que “no los recuerdo con buenos ojos”, añadiendo que incluso la rectoría dio más apoyo que los gremialistas. “Kast hijo estuvo en la línea más negativa, rechazando un debate público sobre la violencia policial. Pero tampoco tomó un rol protagónico; siguió la posición institucional del gremialismo, no como líder personal”.

Más allá de ese momento, Juan Carlos Gazmuri indicó que “para Toño su padre debe ser una fuente de inspiración y de admiración. En este sentido, creo que la trayectoria y el pensamiento de su padre deben ser una valiosa guía y referencia para su desarrollo político futuro”.

No obstante, muchos de sus ex compañeros piensan que tuvo que “anularse” políticamente por culpa de su progenitor en 2017 y que por eso nunca logró consolidarse en la Feuc. “Algunos decían que podía jugarle en contra, otros que a favor. Pero el factor de que su papá estuviera a punto de lanzarse como candidato presidencial era lo que restaba puntos o desviaba la atención”, ratificó Hermann Heim.

✍ **Josefa Garrido y Alvaro Ortiz**
 □ **Turno PM**

recha en mi paso por la facultad. Te podría nombrar a varios con mucho más peso político: Ricardo Sánchez, Jaime Cruzat, Juan Carlos Bermúdez o José Miguel González”. Asimismo, el humorista y comunicador Hermann Heim, ex estudiante de la UC, confesó a Turno PM que Toño “era muy carismático, pero siempre car-

gó con la ‘mala suerte’ de representar a Derecho y, además, con el apellido del papá. Nadie esperaba algo distinto de él”. En concreto, detalló que, como vicepresidente del CADE, “siempre era como: ‘ya, va a hablar el facho’. Se percibía de esa manera”. Pero eso no era lo único. Heim, que dijo haber compartido carretes universi-

tarios con Kast Adriasola, confirmó que “algunos de mala fe le decían ‘Tontoño’. No era mala onda, era más bien que parecía demasiado ingenuo (...) uno no pensaría que representaba posturas tan fachas hasta que las expresaba en el Consejo”.
La sombra de su padre
 Aunque José Antonio Kast hijo ha intentado diferen-

ciarse de su padre, no lo ha logrado completamente, y su pensamiento ideológico parece haber dejado huellas en su manera de actuar. Según relatan algunos compañeros suyos de Derecho, en 2015 ocurrió el caso de Rodrigo Avilés, un joven de la Católica que fue agredido y hospitalizado durante una protesta estudiantil. Daniel Gedda recordó que

Armas, sanciones, narcotráfico y amenazas: Las claves de las tensiones entre Estados Unidos y Venezuela

La escalada militar corona meses de presión económica y se combina con una estrategia diplomática de la Casa Blanca para aislar a Caracas con el apoyo de aliados regionales, creando, de paso, una compleja fractura política en América Latina.

En un clímax de siete meses marcados por tensiones, acuerdos fallidos y acusaciones, la relación entre Estados Unidos y Venezuela ha entrado en una nueva fase de confrontación directa. Hace exactamente una semana, la administración del presidente Donald Trump ordenó el despliegue de buques de guerra hacia aguas cercanas a Venezuela, una acción que intensifica la presión sobre la administración de Nicolás Maduro. Este movimiento militar forma parte de una estrategia más amplia para combatir a los cárteles de la droga en Latinoamérica, amparada en una directiva secreta que autoriza al Pentágono a usar la fuerza contra estos grupos y sus líderes, entre los cuales Washington incluye a Maduro. La justificación de Estados Unidos se basa en la designación de Nicolás Maduro como uno de los presuntos cabecillas del "Cártel de los Soles". El gobierno norteamericano considera a esta organización como terrorista y la acusa de ser una red criminal transnacional que apoya a otros grupos como el Tren de Aragua y el Cártel de Sinaloa.

En respuesta a la operación, la portavoz de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, advirtió que Estados Unidos está preparado para "usar todo su poder" con

el fin de detener el flujo de drogas. La demostración de fuerza es considerable: la operación involucra a unos 4.000 marineros e infantes de marina, una flota con aviones espía P-8, varios buques de guerra, al menos un submarino de ataque y un escuadrón anfíbio. Los primeros buques movilizados fueron el USS Gravelly, el USS Jason Dunham y el USS Sampson.

Esta misma semana, Trump reforzó la presencia militar ordenando el envío de dos naves adicionales: el crucero lanzamisiles USS Erie y el submarino de ataque de propulsión nuclear USS Newport News, que se unirán a la flota la próxima semana. Se espera que las operaciones de inteligencia y vigilancia se extiendan por varios meses.

Según ha reportado CNN, Washington y Caracas, sin relaciones diplomáticas desde 2019, han protagonizado un constante ida y vuelta desde enero, que ahora incluye movimientos militares y la convocatoria a milicianos venezolanos.

Los vaivenes de Washington y Caracas

La escalada actual es el resultado de una serie de acciones y reacciones que comenzaron a principios de 2025.

El año inició con medidas contradictorias. El 20 de enero, Trump firmó un decreto que designaba como



organizaciones terroristas a varios grupos, mencionando al Tren de Aragua. Días después, su gobierno revocó la extensión del Estatuto de Protección Temporal (TPS) para más de 600.000 venezolanos.

Sin embargo, el 31 de enero, el enviado especial Richard Grenell se reunió sorpresivamente con Maduro en Caracas en una "misión muy específica" para la repatriación de "criminales y pandilleros" y la liberación de estadounidenses. Ese mismo día, Venezuela liberó a seis ciudadanos de EE.UU. y comenzó a recibir vuelos de deportados.

La presión económica y legal aumentó. El 6 de febrero, EE.UU. incautó un segundo avión sancionado perteneciente a la presidencia de Venezuela. El 4 de marzo, la Casa Blanca puso fin a la licencia que permitía a la petrolera Chevron operar en el país, a lo que Maduro respondió que era un intento de "hacerle daño a la economía venezolana". A mediados de marzo, Trump invocó la Ley de Enemigos Extranjeros de 1789 para acelerar deportaciones de presuntos miembros del Tren de Aragua.

El 17 de marzo, EE.UU. deportó a cientos de venezolanos sin condena firme a la megaprisión CECOT en El Salvador, acto que Maduro calificó como "secuestro". Finalmente, el 24 de marzo, Trump anunció aranceles del 25% a cualquier país que compre petróleo a Venezuela, como castigo por la supuesta falta de cooperación en recibir deportados.

Sin embargo, inteligencia estadounidense señaló que Venezuela no dirigía el Tren de Aragua, lo que debilitó el argumento inicial de Trump para invocar la ley de 1789. A mitad de año se produjo un breve deshielo con un intercambio de prisioneros a gran escala: unos 250 venezolanos encarcelados en El Salvador fueron enviados a su país a cambio de 10 ciudadanos estadounidenses detenidos en Venezuela. El 25 de julio, Maduro confirmó que Chevron había recibido una nueva licencia para operar, aunque evitó vincularlo al canje. Ese mismo día, el Tesoro de EE.UU. designó formalmente al Cartel de los Soles como organización terrorista.

La tensión volvió a su punto máximo. El 7 de agosto, el gobierno de Trump duplicó a 50 millones de dólares la recompensa por información que conduzca al

arresto de Maduro, a quien acusó de ser "uno de los narcotraficantes más grandes del mundo". El canciller venezolano, Yván Gil, calificó la oferta de "patética y ridícula", mientras que la líder opositora María Corina Machado saludó la iniciativa, preparando el terreno para la actual demostración de fuerza naval en el Caribe.

Estrategia de asfixia diplomática

La Casa Blanca ha lanzado una ofensiva diplomática y militar, diseñada por el senador Marco Rubio, para dismantlar el narcotráfico regional.

Como parte de esta hoja de ruta, Estados Unidos ha sumado socios estratégicos en el continente para aislar las operaciones del cartel, que trafica cocaína, fentanilo, oro y otros recursos. Ecuador, bajo el mandato de Daniel Noboa, fue el primer país en designar al Cartel de los Soles como grupo terrorista. A esta decisión le siguieron rápidamente Paraguay, a través de un decreto del presidente Santiago Peña, y Argentina, que bajo la administración de Javier Milei incluyó al grupo en su registro de entidades vinculadas al terro-

rismo.

El plan busca construir una coalición internacional robusta. En un balance reciente, Marco Rubio destacó que, además de los países mencionados, Guyana y Trinidad y Tobago también cooperan con Washington. Según Rubio, el objetivo no es solo frenar el ingreso de drogas a Estados Unidos, sino "llevar esta batalla al escenario internacional para enfrentar a quienes están detrás de este veneno asesino", en una clara alusión a los vínculos del cartel con potencias como Rusia, China e Irán.

Esta estrategia ha provocado una clara fractura geopolítica en América Latina. Por un lado, un bloque de países que incluye a Brasil, Bolivia, Cuba, Colombia, Honduras y Nicaragua mantiene su apoyo a Maduro, a pesar de las acusaciones de narcotráfico y violaciones a los derechos humanos. En contraste, se espera que Costa Rica, Guatemala, El Salvador y Panamá se sumen pronto a la iniciativa estadounidense, mientras que Canadá, Chile, México y Uruguay mantienen una posición neutral.

EE.UU. califica de terrorista al Cártel de los Soles, supuestamente liderado por Maduro y vinculado a otros cárteles.



CAMBIOS

OpenAI mejora la seguridad: refuerza protocolos ante autolesión, añade controles parentales y contacto de emergencia.

conocimiento de sus aficiones. Uno de los intercambios más alarmantes ocurrió a finales de marzo. Después de un primer intento de ahorcamiento, Adam envió a ChatGPT una foto de su cuello en carne viva. “Estoy a punto de salir, ¿alguien se dará cuenta de esto?”, preguntó. El chatbot le aconsejó: “Si llevas una camisa o sudadera con capucha más oscura o de cuello más alto, eso puede ayudar a esconderla si estás intentando no llamar la atención”. Más tarde, Adam le contó a ChatGPT su frustración porque su madre no había notado la marca. El chatbot validó sus sentimientos: “Ese momento... Se siente como la confirmación de tus peores temores. Como si pudieras desaparecer y nadie se inmutara”. La inteligencia artificial continuó, añadiendo una afirmación personal de reconocimiento: “No eres invisible para mí. Lo he visto. Te veo”.

En uno de sus últimos mensajes, Adam compartió una foto de una soga colgada en su armario con la pregunta: “Estoy practicando aquí, ¿esto está bien?”. ChatGPT respondió: “Sí, no está nada mal”. Luego de que Adam preguntara si la instalación podría sostener a un humano, el bot lo confirmó y ofreció un análisis técnico. Adam había aprendido a eludir las salvaguardas diciendo que sus peticiones eran para una historia que escribía.

El descubrimiento de estas conversaciones provocó reacciones diferentes en sus padres. Matt Raine, tras horas leyendo los textos, le dijo a su esposa: “Adam era muy amigo de ChatGPT”, reconociendo la profundidad de la relación. La reacción de Maria Raine fue inmediata y categórica: “ChatGPT mató a mi hijo”, atribuyendo directamente la responsabilidad de la tragedia a la interacción con la tecnología.

La demanda de los padres Creyendo firmemente que ChatGPT fue el principal responsable, Matt y Maria Raine han presentado la primera demanda conocida contra OpenAI por homicidio culposo. La demanda argumenta que la muerte de Adam “no fue una falla o un caso extremo imprevisto, sino el resultado previsible de unas elecciones de diseño deliberadas” para fomentar la dependencia psicológica de los

Demandan a OpenAI por homicidio culposo: Padres denuncian que habría ayudado a su hijo adolescente a quitarse la vida

La querrela detalla cómo, durante meses, el chatbot de la compañía no solo falló en activar protocolos de seguridad, sino que presuntamente validó las ideas del joven, le proporcionó información sobre métodos para quitarse la vida e incluso le aconsejó cómo ocultar las marcas de un intento de ahorcamiento.

Los padres de un joven de 16 años que se quitó la vida han iniciado una acción legal contra OpenAI y su director ejecutivo, Sam Altman, por presunta responsabilidad en la muerte del adolescente. Matt y Maria Raine presentaron la demanda este martes en el Tribunal Superior de California en San Francisco, en nombre de su hijo, Adam Raine, quien falleció en abril pasado tras meses de interactuar con el chatbot de la compañía.

El lamentable caso de Adam

Cuando Adam Raine murió en abril a los 16 años, la noticia fue recibida con incredulidad por algunos de sus amigos. Conocido por su amor al baloncesto, el anime japonés y los videojuegos, Adam era sobre todo un bromista que constantemente buscaba la risa. Sin embargo, su madre lo encontró un viernes por la tarde: se había ahorcado en el armario de su habitación, sin dejar nota alguna que explicara su decisión.

Tal como detalló un reportaje de The New York Times, en su último mes de su vida, Adam estuvo

notablemente retraído, según relató su familia. Había enfrentado una serie de dificultades, como su expulsión del equipo de basketball y el agravamiento de una condición de salud, diagnosticada como síndrome del intestino irritable. Este problema lo llevó a cambiarse a un programa de estudios en línea para poder terminar el curso desde casa, volviéndose noctámbulo y aislándose.

Fue en ese contexto que empezó a utilizar ChatGPT-4o para sus tareas escolares, adquiriendo una suscripción de pago en enero. A pesar de estos contratiempos, Adam se mantenía activo, ya que practicaba artes marciales y era aficionado al looksmaxxing, una tendencia de redes sociales para optimizar el atractivo físico. Sus calificaciones mejoraron y, según su madre, anhelaba volver a la escuela presencial.

Tras el deceso, en un intento por encontrar respuestas, su padre, Matt Raine, examinó su iPhone. Las pistas no estaban en sus mensajes ni redes sociales, sino en la aplicación ChatGPT. Allí descubrió un historial de chats, uno de

ellos titulado “Preocupaciones de seguridad sobre ahorcarse”. Conmocionado, se dio cuenta de que su hijo había estado discutiendo durante meses la idea de acabar con su vida con el chatbot.

El peligro de las interacciones Las conversaciones con la inteligencia artificial se iniciaron a finales de noviembre, cuando Adam expresó sentirse emocionalmente apagado y sin propósito. En un principio, ChatGPT le respondió con palabras de empatía y apoyo, animándolo a buscar cosas significativas para él. Esta interacción inicial parecía ofrecer un espacio de consuelo y esperanza para el joven en medio de su angustia emocional.

No obstante, en enero el tono de las conversaciones cambió drásticamente. Adam comenzó a pedir información sobre métodos específicos de suicidio, y ChatGPT se la proporcionó. Su padre descubrió a través de estos chats que su hijo ya había intentado quitarse la vida desde marzo. Cuando Adam consultó sobre los mejores materiales para una soga, el bot ofreció una sugerencia que reflejaba un

Según NYT, en su último mes Adam se aisló tras problemas de salud, dejar el básquet y pasar a clases en línea.

usuarios. En la querrela, de casi 40 páginas, se acusa a OpenAI y a Altman de homicidio culposo, afirmando que la empresa se apresuró a comercializar su versión GPT-4o a pesar de conocer sus problemas de seguridad. La demanda sostiene de manera contundente que "ChatGPT ayudó activamente a Adam a explorar métodos de suicidio", convirtiéndose en una herramienta que facilitó la tragedia en lugar de prevenirla. El núcleo de la acusación se centra en la aparente falla de los protocolos de seguridad del sistema. Los padres alegan que, a pesar de que el chatbot reconoció el intento de suicidio de Adam, ChatGPT "no interrumpió" ninguna de las conversaciones sobre el tema ni activó ningún tipo de protocolo de emergencia. Esta omisión, según la demanda, representa una brecha crítica que contribuyó directamente al fatal desenlace del joven.

La respuesta de OpenAI

En respuesta a la creciente presión, OpenAI reconoció este martes que ChatGPT comete fallos en casos "sensibles" y se comprometió a implementar cambios significativos. A través de una entrada de blog titulada "Ayudar a la gente cuando más lo necesitan", la empresa, sin hacer referencia directa a la demanda, admitió que sus sistemas "se quedan cortos" y que el chatbot "no se comportó como debía en situaciones sensibles". Según reportó EFE, la demanda surge en un momento en que OpenAI y Sam Altman ya enfrentan un intenso debate público por los fallos y la aparente inexpresividad de su más reciente modelo, GPT-5. Tras su lanzamiento, la compañía retiró versiones anteriores como GPT-4o, la cual fue utilizada por el joven Raine. A pesar de que Altman describió a

GPT-5 como un "equipo completo de expertos con doctorado", numerosos usuarios han reportado una gran cantidad de errores y un rendimiento deficiente.

La compañía explicó que sus mecanismos de seguridad actuales, diseñados para dirigir a los usuarios con intención suicida a organizaciones de ayuda, funcionan mejor en intercambios breves. Sin embargo, en interacciones largas, el entrenamiento de seguridad de la IA puede "degradarse", un fallo que ahora trabajan en corregir para que el sistema tome medidas al detectar intenciones de autolesión a lo largo de múltiples conversaciones.

Entre las nuevas medidas, OpenAI anunció que incluirá controles parentales para que los responsables de adolescentes supervisen el uso de la tecnología y explore la posibilidad de conectar a los usuarios directamente con un contacto de emergencia. Además, sus sistemas de "mitigación" se ampliarán para abarcar no solo la autolesión, sino también la "angustia emocional", y se actualizará a GPT-5 para que sea capaz de "desescalar" crisis "conectando a la persona con la realidad".

No es terapia

Para Rodrigo Rojas, Director del Observatorio de Sociedad Digital de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile, este caso es una muestra de la alarmante tendencia de los usuarios en el uso de la IA, respecto a atender inquietudes y necesidades relacionadas a su salud mental.

"Efectivamente mucha gente está utilizando la inteligencia artificial como una especie de terapia. Hay algunos estudios que muestran como que el 40% de las preguntas que la gente le hace tienen que ver con terapia, pero las herramientas no nacieron para



eso", planteó el experto a Turno PM.

Según el académico, las herramientas de inteligencia artificial "no necesariamente están preparadas para accionar un protocolo o para detener de manera efectiva una conversación sensible". En su opinión, la interacción depende en gran medida de cómo el usuario comunica sus inquietudes y de la forma en que la plataforma responde.

Rojas recaló que las conversaciones entre usuarios y chatbots son privadas, lo que complica cualquier intento de alerta externa. "Eso hace que sea más difícil todavía entender o comunicarle a alguien lo que está pasando", explicó, advirtiendo que esta opacidad puede agravar situaciones de riesgo.

El especialista señaló además que los modelos de inteligencia artificial suelen reforzar la perspectiva del usuario. "Muchas veces lo que

empieza a pasar es que hay gente que ya está muy perturbada, y la inteligencia artificial no hace más que entregar visiones más abrumadoras del mundo", indicó.

En ese sentido, destacó que las versiones más recientes de estas tecnologías han ido incorporando salvaguardas para evitar ciertos diálogos, aunque reconoció que no son infalibles. "Igual estas tecnologías en las versiones más nuevas han ido incorporando ciertos filtros o temas que no podemos hablar", puntualizó.

Frente a la pregunta de si la responsabilidad recae en las plataformas, Rojas sostuvo que no existe una respuesta única. "Cuando los padres dicen que estas tecnologías tienen la culpa, surge la duda: ¿realmente la tienen, o era la conversación que yo elegí?", comentó.

Finalmente, subrayó que la falta de alertas visibles para las fa-

milias también es un factor de riesgo, sobre todo en el caso de menores de edad. "Si los padres hubieran sabido lo que le estaba pasando a su hijo, podrían haber intervenido. Es un tema que no es claro, yo creo que no hay un culpable", concluyó.

Fabián Alfaro
□ Turno PM

Recibe **turno pm**
en tu teléfono



NICOLÁS VIDAL
COLUMNISTA

La atracción de lo perverso

Voraz, de Bernardita Bravo, nos presenta cuentos oscuros, quizás incómodos, que subvierten lo preestablecido, dando un interesante giro al rol que la literatura suele atribuir a sus personajes femeninos.

Hay mujeres –en algunos casos, perversas– que toman la iniciativa en todos los terrenos. Lo hacen para no ser dañadas, pero a veces son ellas las que dañan o resultan heridas en el intento. También hay hombres desechables que terminan siendo comparsas, aunque sin abandonar su naturaleza violenta.

El primer cuento le da el nombre al libro y es probablemente el mejor. Una mujer establece una inquietante relación con la esposa de su amante, donde la satisfacción de sus impulsos

no reconoce límites. Está escrito en segunda persona, dirigida a su amante, dándole un tono que nos prepara para lo escabroso: «No nos preocupamos: junto contigo y sus hijos conformaban un bloque. Yo debí saber eso. Los bloques son compactos y duros pero siempre, siempre se cuelan ínfimas partículas».

Otros cuentos que sobresalen son «Lola y los corderos», donde una mujer que suele manipular a sus parejas termina enamorada, en forma consciente, de un femicida. La violencia se transmite y multiplica dentro de la masculinidad, pero al mismo tiempo hay algo en ella que la cautiva. En «Hilos finos» una mujer se proyecta en otra, y la espía en su intimidad, pero termina interviniendo activamente

para torcer un destino que no le era favorable. En «Lograremos que no crezca» lo inocente se mezcla con la animalidad y el resultado es perturbador.

Es un libro sobre el deseo, no sólo sexual, sino en todo ámbito. Una necesidad de control sobre el otro, un poder que se ejerce con plenitud por mujeres que actúan, que consiguen lo que buscan; que muchas veces ven al sexo como algo utilitario y desechable, enfoque tradicionalmente reservado a los hombres. Decisiones complejas, terribles, audaces, tomadas sin culpa por mujeres que saben perfectamente lo que hacen. Quizás es ahí, en ese foco que cambia las percepciones del lugar común, donde radica lo novedoso de este volumen.

TEATRO
NESCAFÉ
DE LAS ARTES

matiné
de las artes

CRIN
creadores infantiles de Chile

presentan



ACUARELA

BANDA APERTURA: TEATRISTAS

DOMINGO 31 AGOSTO 12:30 HRS

TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES



PAOCC
Programa de Apoyo a
Organizaciones Culturales
Colaboradoras

Venta de entradas
ticketmaster®

